

surtout à rendre la vertu aimable à ses yeux. " Elle faisait connaître au roi, dit Mde de Sévigné, *un pays tout nouveau*. Je veux dire le commerce de l'amitié et de la conversation sans chicane et sans contrainte." Puis quand elle se crut assez maîtresse du terrain, elle hasarda des conseils. Et encore, malgré sa prudence, eut-elle parfois à essayer des rebuts mortifiants. Ainsi, comme elle avait un jour dans une conversation glissé quelques mots sur le néant de la grandeur, le roi reprit d'un air chagrin : " Vous ne perdez point d'occasion de me le dire." Mais ce fut surtout de la part de Mde de Montespan que Mde de Maintenon eut plus à souffrir. La superbe favorite, que Mde de Sévigné comparait à *Junon tonnante*, ne pouvait voir qu'avec dépit la faveur croissante de Mde de Maintenon et les efforts que celle-ci faisait pour engager le roi à rompre une liaison coupable. Elle ne manquait aucune occasion de lui témoigner sa jalousie et Mde de Sévigné disait : " C'est la plus belle haine de nos jours."

La piété de Mme de Maintenon la soutenait dans ses épreuves et la faisait persévérer dans sa généreuse et sainte entreprise. Elle faisait ainsi connaître l'état de son âme à l'abbé Gobelin. " Mes journées sont présentement assez réglées et fort solitaires. Je prie Dieu un moment en me levant ; je vais à deux messes les jours d'obligation et à une les jours ouvriers ; je dis mon office tous les jours, et je lis un chapitre de quelque bon livre ; je prie Dieu en me couchant, et quand je m'éveille la nuit, je dis un *Laudate* ou un *Gloria Patri*. Je pense souvent à Dieu dans la journée, je lui offre mes actions, je le prie de m'ôter d'ici si je n'y fais mon salut.

III

Enfin après six années d'efforts et de prières Mme Maintenon et ceux qui avec elle travaillaient à la conversion du roi eurent la consolation de voir Louis XIV rompre définitivement sa coupable intimité, et se réconcilier avec la reine. Celle-ci se plaisait à dire que c'était Dieu qui avait suscité Mme de Maintenon pour lui rendre le cœur du roi. Cette vertueuse princesse mourut trois ans après cet heureux événement.